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«Спортивная 
элита - 2007» 
да сцене областной 
государственной 
филармонии.
Тюмень, 20 апреля

Весенняя 
капель

ДИНА СИЯЛОВА
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Студенческий 
рассольник 

Пять замечательных дел,
несправедливо отложенных 
в долгий ящик стр. 6

Сиянье улыбки и легкость дыхания
Нам дарит весеннее небо,
Скажи, отчего же ясность сознания.
Растаяла вместе со снегом?

Вы чувствуете? Вы видите, что происходит? За
будьте на минуту обо всем, закройте глаза, вдохните 
поглубже и насладитесь переменами - оно того стоит. 
Люди на интуитивном уровне воспринимают малей
шие изменения в природе - так уж мы устроены! А 
такое радостное событие, которое происходит раз в 
году, явно не останется незамеченным, так что смело 
улыбайтесь широкой голливудской улыбкой, шагайте 
не спеша, наслаждаясь приятной прохладой и трелью 
птиц, в общем, всеми возможными способами пытай
тесь поддержать атмосферу всеобщего пробуждения.

Стоит съездить в лес или на речку - отдох
нуть, отвлечься от грустных мыслей о предстоящей 
сессии... Заманчиво, правда? Напряженный график 
работы не позволяет вам это сделать? Тогда, если 
выдалось свободное время, уединитесь где-нибудь и 
представьте, что гуляете среди огромных сосен. Рядом 
небольшое озеро с ледяными глыбами в центре, но 
вода на вид теплая-теплая, так и притягивает, однако 
высохшие кустики на берегу и довольно холодный по
лумрак напоминают, что сезон купания еще не открыт. 
Вы видите солнце вдалеке, уже закат - и все вокруг 
окрашено в крас но-оранжевые тона. Картина, откры
вающаяся перед вами, согревает своей нежностью и 
красочностью, в воздухе витает еле уловимый запах 
весны, голову кружит водоворот мыслей и внезапно 
нахлынувших чувств. Отвлекитесь. Многое уже сде
лано. многое еще предстоит сделать, но важно пой
мать именно этот момент, когда природа проснулась, 
оживилась, встрепенулась и начала расцветать.

Ощущение гармонии со всем миром - потряса
ющая штука! Таинственные звуки там, на берегу, 
мягкая почва под ногами, еще спящие деревья, хра
нящие свои почки от чужих глаз, приносят уми
ротворение и тихую радость от ожидания чего-то 
сладостно-приятного, весенне-лучистого и притя
гательно-свежего. Насыщенность присуща нашей 
жизни, но в это время года нас особенно перепол
няет эмоциями, поэтому неотложные дела отходят 
на второй план, наступает состояние полета, витания 
в облаках - знакомая проблема? Радуйтесь, и ваше 
хорошее настроение смогут перенять люди, которые 
вас окружают. Эта пора какая-то особенная, обра
тите внимание. Весна, как предзнаменование жарких 
будней - что может бьггь более долгожданным?
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ТюмГУ - золотая опора!
АНДРЕИ ОСИПОВ

Тюменский государственный уни
верситет стал победителем конкурса 
лучших потребителей электрической 
и тепловой энергии Тюменского ре
гиона «Золотая опора». Конкурс 
этот, учрежденный Министерством 
промышленности и энергетики РФ 
и РАО «ЕЭС России», проходил 
уже в третий раз и впервые вклю
чал две номинации, «Лучшие потре
бители электроэнергии» и «Лучшие 
потребители тепловой энергии». В 
этой номинации ТюмГУ и одержал 
победу.

Да, друзья, наш университет 
не только готовит высококлассных 
специалистов лучше всех в области 
и внедряет в жизнь инновационные 
программы, но и сам явлется надеж
ным партнером, экономным и от
ветственным потребителем энергии.

Свидетельством этому стал 
диплом «За вклад в развитие энер
госистемы региона и добросовест
ное исполнение обязательств перед 
энергетиками в 2006 году», под
писанный председателем правления 
РАО «ЕЭС России» Анатолием 
Чубайсом.

17 апреля этот диплом вручил 
проректору по общим вопросам 
ТюмГУ Виктору Потапову генераль
ный директор ОАО «Территориаль
ная генерирующая компания № 10» 
Андрей Шишкин. Бурные аплодис
менты вместе с ТюмГУ разделили 
руководители еще семи организа
ций-победителей. В почетный список

вошли и крупные компании, напри
мер «Сургутнефтегаз», и небольшие 
товарищества собственников жилья. 
Критериями оценки стали - четкое 
выполнение договорных обязательств 
и внедрение энергосберегающих тех
нологий.

Сама церемония награждения 
была переполнена символами и зна
ками. Проходила она на территории 
ТЭЦ-1 - в сердце всей энергети
ческой системы города, от которого 
по сосудам труб и проводов дохо
дит до потребителя «живая» энер
гия. Победителям в «электрической» 
номинации вручили позолоченные 
миниатюрные опоры ЛЭП, удачно 
обыграв многозначность этого слова. 
В «тепловой» номинации призом 
стала симпатичная кошка, пригрев
шаяся на батарее - символ тепла и 
уюта. Была и своя «Золотая малина» 
- самым нерадивым потребителям 
выслали настоящие керосиновые 
лампы.

По словам Виктора Николаеви
ча, залогом победы во многом стала 
высококвалифицированная работа 
сотрудников отдела энергетического 
обеспечения и отдела эксплуатации 
зданий и сооружений, возглавляемых 
Михаилом Александровичем Бутако
вым и Андреем Николаевичем Вась
киным соответственно.

Конечно, это заслуга всего кол
лектива университета, во главе с рек
тором ТюмГУ Геннадием Куцевым, 
который и прививает коллегам при
вычку разумного потребления элек
трической и тепловой энергии.

Источник исцеления - 
под ногами человека!

ЕВ1 ЕНИЯ БАШ, фото Е.Шарова

Братья Кряжевы всегда работают вместе. Один ру
ководит, второй опыты проводит, третий в этих экспери
ментах участвует. Артем, Всеволод и Ярослав - ученики 
Тюменской школы № 12 шестого, пятого и третьего 
классов соответственно. С раннего детства мальчики 
любят природу, стараются не загрязнять окружающий 
их мир. Работая преподавателем в университете, бабушка 
предложила им заняться исследовательскими работами. 
В общей сложности в региональном конкурсе учебно
исследовательских экологических проектов школьников 
братья участвуют третий раз. Не удивительно! В этом 
году «Экология жизненного пространства» проводит
ся третий раз. Впервые участвовал только старший, 
Артем, на следующий год - Артем и Всеволод, а вот 
на этот раз все три брата дружной компанией иссле
довали... глину. Взяв за образец четыре цвета глины, 
юные экологи изучали ее лечебные свойства. Оказыва
ется, лечебную глину можно добывать не только, допус
тим, в южных регионах нашей страны, но и в пределах 
Тюмени. Определив пластичность и плотность глины, 
изучив ее поглощающую способность, братья Кряжевы 
в конце своего исследования пришли к весьма заман-
чивому выводу: источник исцеления - под ногами че
ловека! В семье же ребят глину используют постоянно: 
при ангине, ушибах, ранениях... Так что о лечебных 
свойствах голубой глины исследователи знают не по
наслышке. И проведя опыты в специальных лаборато
риях, могут смело советовать всем людям именно этого 
природного лекаря.

С 18 по 25 апреля 2007 года проходил уже второй 
этап Третьего регионального конкурса «Экология жиз
ненного пространства». Всего участвовало 126 школь
ников, представивших 93 работы. Однако после первого

этапа борьбу про
должил только 51 
проект. География 
конкурса экологи
ческих проектов 
довольно разнооб
разна. Со второго 
по одиннадцатый 
классы ребята при
ехали из Ишима, 
Заводоуковска, по
селков Лу говской и Малиновский Ханты-Мансийск^ 
автономного округа, из Юргинского и Аромашевско- 
го районов Тюменской области и, конечно, из школ 
и гимназий Тюмени. Жюри, состоявшее из ochobi^^ 
- преподаватели химического факультета ТюмГУ 
студенческого, оценивало не только тему исследования, 
уровень подготовки школьника, но также и оформле
ние, способ презентации своего проекта. Вот, напри
мер, Андрей Токарь, пятиклассник Ишимской средней 
школы № 5, к своей работе «Оценка степени загряз
нения воздуха с помощью индикационных показателей 
лишайников» на суд жюри представил собранную вместе 
с мамой удивительную коллекцию ишимских лишайни
ков и сделанные папой и очень понравившиеся жюри
фотографии природы родного края.

Сама работа над данными проектами, как призна
ются участники конкурса, была довольно интересной?- 
Например, Александра Коновалова, оценивая пресные 
воды юга Тюменской области, сама, с помощью учите
ля, набирала в баночки воду с берегов тюменских рек, 
озер и водоемов. Затем семиклассница рассматрива
ла живущих там существ под микроскопом, сравнивая 
формы тела и ресничек.

А вот Андрей и Елена Метелевы из средней шк 
№ 70 Тюмени изучали влияние загрязнения окруж 
щей среды на развитие и рост травянистых растений. Для 
этого они с нескольких точек нашего города брали снег, 
растапливали его, а затем поливали им семена растен^И 
Вот и выяснилось, что под действием чистой дистилл^ 
рованной воды растения практически не растут. А при 
поливе водой, забранной в районе ТЭЦ, на ранних ста
диях растения показывали лучшие результаты.

Артему, Всеволоду и Ярославу конкурс «Экология 
жизненного пространства» действительно нравится. Во- 
первых, потому что он приносит много пользы: любоз
нательные братья очень много интересного черпают из 
докладов других участников. А во-вторых, «Здесь все 
по-честному!» - подчеркивают мальчишки. Еще не извес
тно, свяжут ли Артем, Всеволод и Ярослав свою жизнь 
с химией, географией или экологией. Но вот планы на 
участие в конкурсе в будущем у ребят уже есть. И на
чиная с нового учебного года, школьники вновь будут 
исследовать, изучать и экспериментировать...

ПОИСКОВИКИ ЗАСТУПАЮТ НА ВАХТУ

LVIII СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
ЛАРИСА ГАЛЬ

Середина весны - время торжес
тва студенческого художественного и 
научного творчества. Одна часть сту
дентов показывает свои таланты на 
областном фестивале «Студенческая 
весна», другая - на университетской 
студенческой научной конференции, 
а некоторые успевают везде...

19 апреля в Тюменском госуни- 
верситете прошла LVIII Студенчес
кая научная конференция.

С каждым годом количество 
секций, в которых студенты, гим
назисты и школьники представля
ют свои доклады, увеличивается: 
в 2005 году - 180 секций, 2006 - 
198, а в 2007 - уже 213! Это не
удивительно - университет растет, 
развивается, а вместе с ним растут 
и его воспитанники. Самый боль
шой шаг в развитии студенческой 
науки сделал, по мнению научно
го отдела ТюмГУ, эколого-геогра
фический факультет. В прошлом 
году на ЭГФ работали 6 секций, в 
этом году - их уже 17! По словам 
преподавателей, это связано с тем, 
что студенты, обучающиеся на от
крытых в 2004 году специальнос
тях «Прикладная информатика в 
географии» и «Социально-культур

ный сервис и туризм», стали актив
но развиваться.

Большие возможности открывает 
для будущих студентов и гимназия 
ТюмГУ: в прежние годы учащиеся 
представляли результаты научных 
изысканий в 2-3 секциях, в этом же 
году - уже в 12.

Следует отметить, что уже 
третий год подряд Институт госу
дарства и права ТюмГУ расширя
ет рамки студенческой конференции 
до Всероссийской. В ИГиПе свои 
доклады представили более 400 
участников - не только студентов 
института, но и из Казани, Ново
сибирска, Перми, Екатеринбурга, 
Кургана и автономных округов Тю
менской области.

Университет подвел итоги кон
ференции. И кстати заметим, как 
правило, те, кто занимает на ней 
призовые места, в будущем ста
новятся успешными учеными, ко
торые влияют на жизнь региона и 
страны. Как в интервью журналу 
«Esguire» отметил лауреат Но
белевской премии Виталий Гин
збург, большинство гениальных 
ученых делают свои открытия в 
возрасте 20-25 лет. Кто знает, 
может, среди студентов ТюмГУ 
есть и такие...

ЛАРИСА СПИЦЫНА, 
фото Е.Шарова

хд Девять поисковиков ТюмГУ 
примут участие в областной поиско
вой экспедиции «Вахта памяти-2007» 
(20 апреля - 11 мая, Новгородская 
область).

Сводный отряд области в этом 
году не так велик по сравнению с 
прошлым: 2006 год стал рекорд
ным по количеству тюменских по
исковиков (их было 155, в этом 
году - 135).

Тюменские участники поисковых 
формирований Тюменской области 
будут работать в четырех «боевых» 
районах: Ржевском, Западно-Двин
ском (Тверская область), Новгород
ском и Старорусском (Новгородская 
область).

На торжественном открытии 
«Вахты памяти-2007» руководи
тель областного поискового центра 
Артур Ольховский вручил нагруд
ные знаки «За активный поиск» 
тем людям, которые уже внесли 
заметный вклад в это благородное 
дело. Среди них редактор город
ской газеты Рафаэль Гольдберг, 
полковник ФСБ Александр Петру
шин и многие другие. Представле
ны к награде две студентки Тюм1 У 
- Оксана Сидорова и Ольга Де- 
журко. Лепту в решение проблемы 
поиска информации о пропавших 
без вести солдатах и восстановле

ния исторической справедливости 
вносят не только поисковики. Рафа
эль Гольдберг - автор «Книги рас
стрелянных», Александр Петрушин 
- книги «На задворках гражданс
кой войны», вместе они подготовили 
труд о тюменских красноармейцах 
и командирах «Запрещенные сол
даты».

С территории нашей области в 
ряды Красной армии было призва
но около 250 тыс. человек. С полей 
боев Великой Отечественной не 
вернулись 103 246 наших земляков. 
20 256 из них числились пропав
шими без вести. На данный момент 
тюменцы подняли останки 4 478 
бойцов и установили имена 140 из 
них. Работы еще много... Осложня

ется она тем, что время и земля не 
щадят документы, жетоны и личные 
вещи бойцов.

Тюменские поисковики работают 
в течение всего года: проводят Уроки 
мужества, оформляют передвиж
ные экспозиции, ведут сбор заявок 
населения для установления судеб 
без вести пропавших или погибших 
солдат, организуют добровольческие 
группы помощи ветеранам.

С 1999 года в составе поисково
го отряда ТюмГУ в областной поис
ковой экспедиции «Вахта Памяти» 
приняли участие 44 студента, аспи
ранта и сотрудника университета.

12 из них награждены нагрудным 
знаком «За активный поиск».

2 ТюмГУ в Интернете - www.utnin.ru

http://www.utnin.ru
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СЕРГЕИ PENT

Под воздействием низких про
центных ставок, которые в настоя
щее время установились на рынке, 
крупнейшие российские банки и 
корпорации усиленно наращивают 
величину своей внешней задолжен
ности. В предыдущих статьях мы 
уже говорили, о рекордном приросте 
иностранной задолженности банков и 
корпораций, чистого ввоза капитала 
частного сектора. Писали о том, что 
за первую половину 2005 года бла
годаря усилиям частного сектора по 
привлечению капитала внешняя за
долженность выросла с 215 до 230 
млрд, долларов.

И вот, недавно Центробанк об- 
Вгродовал новые данные о внешнем 
долге России: за прошлый 2006 год 
он вырос на 52.5 млрд, долларов 
КО.4%) до 309.7 млрд, долларов. 
Flo макроэкономическим критериям 
это немного: внешний долг немного 
превышает 30% валового продукта и 
обеспечен золотовалютными резерва
ми. Однако за относительно неболь
шим изменением итоговой цифры 
скрываются любопытные процессы. 
Внешний долг государства сократил
ся на 33 млрд, долларов, в основном 
за счет сделки с Парижским клубом 
(Минфин сократил обязательства на 
26 млрд, долларов), однако долги 
бизнеса увеличились почти в полто
ра раза - на 85.6 млрд, долларов. 
То есть обязательства постепенно 
переходят от государства к пред
принимателям, и на начало года на 
них приходилось 84.2% внешнего 
долга, или 260.7 млрд, долларов, из 
•х 40% или 101.2 млрд, долларов 

1ли должны банки.
В структуре частных обяза

тельств доминируют госкомпании. 
тапример, долг Газпрома прибли
жается к 30 млрд, долларов, Росне
фти - к 20 млрд, долларов. Если в 
прошлом году они взяли паузу, то в 
2007 году эти компании вновь увели
чат заимствования: Роснефть займет 
до 22 млрд, долларов на покупку ак
тивов НК «Юкос», Газпром одоб
рил привлечение 12 млрд, долларов. 
Другими словами, государство гасит 
свои долги, но вместо него их делают 
госкомпании и тратят эти деньги в 
основном на скупку активов.

ЭКОНОМИКА

Об опасном росте 
российской задолженности
В прошедшем 2006 году глав

ными заемщиками стали банки, их 
обязательства возросли на 51.1 млрд, 
долларов, а без учета прироста ос
татков на счетах и депозитах нере
зидентов - на 34.8 млрд, долларов. 
Таким образом, рост всего внешнего 
долга почти совпал с его приростом 
у банков. При этом за прошлый год 
задолженность населения перед бан
ками выросла на 887 млрд, рублей 
(32.3 млрд, долларов) - почти столь
ко же, сколько наши банки заняли у 
иностранцев.

Частные компании занимают не 
только на поглощения, но и на мо
дернизацию, а банки привлекают 
дешевые деньги, чтобы кредитовать 
население. Эти деньги люди тратят 
в основном на квартиры, машины, 
бытовую технику, отдых. Так, Цен
тральный банк России опубликовал 
очередной обзор банковского сек
тора России. Из него следует, что 
совокупные банковские активы на
конец превысили половину валового 
продукта, составив в сумме 52.8%, 
что на 7.7% больше показателя про
шлого года. Стоит отметить, что из 
всех позиций быстрее всего в пос
ледние годы растет кредитование на
селения. Так, если на 1 января 2004 
года объем кредитов, выданных фи
зическим лицам, составлял 298.4 
млрд, рублей, то по состоянию на 
1 февраля 2007 года этот показа
тель вырос в 7 раз и составил 2.082 
трлн, рублей.

По мнению заместителя Предсе
дателя Банка России К.Корищенко, 
в настоящее время ресурсы, которые 
попадают в страну от высоких цен 
на нефть, газ и другие товары экс
порта, а также огромное количест
во дешевого финансового капитала, 
который существует в мире и при
ходит в Россию, ведут к тому, что 

инвесторам и банкам «деньги жгут 
руки». Они хотят избавиться от этих 
«дешевых» денег. И это приводит к 
тому, что сегодня фактический риск 
российских заемщиков, будь то му
ниципальных, региональных или кор
поративных, оценивается не совсем 
жестко.

Считается, что дешевые займы 
позволяют компаниям модернизи
ровать и развивать производство, а 
это позитивно отражается на рос
сийской экономике в целом. Кроме 
того, в условиях, когда российские 
банки не готовы предоставлять за
емщикам масштабное и долгосрочное 
финансирование, заимствования на 
внешних рынках, по сути, являются 
единственным способом привлечь 
такие ресурсы. Некоторые компании 
занимают за рубежом, чтобы изме
нить структуру долга, рефинансиро
вать краткосрочные долги за счет 
более длинных заимствований, что 
также хорошо.

Традиционно считается, что вне
шний долг стабилизируется только 
тогда, когда выраженный в мест
ной валюте рост валового продук
та страны равен сумме процентной 
ставки и изменений валютного курса. 
Долговое бремя возрастает, когда 
рост валового продукта опускается 
ниже этой суммы, и уменьшается, 
когда рост ВВП ее превышает. Если 
долгосрочный экономический рост 
равен величине процентной ставки, 
динамика соотношения между об
служиванием долга и валовым про
дуктом будет точно соответствовать 
динамике валютного курса.

На практике внешний долг, неза
висимо от того, является ли заемщи
ком частный сектор или государство, 
может увеличиваться с возрастани
ем внешнеторгового дефицита или 
уменьшаться при активном сальдо 

внешней торговли. Наиболее ощути
мым является воздействие измене
ний в текущем платежном балансе, 
но оно может ослабевать вследствие 
утечки капитала за границу в виде 
инвестиций.

Касательно государственных и 
муниципальных долгов необходимо 
также отметить, что долги - это об
ратная сторона налога. Когда у реги
она, муниципалитета или государства 
все хорошо с налогами, то также 
хорошо и с долгами. Они не отяго
щают. Но как только начнутся про
блемы с налогами, тут же начнутся 
проблемы с долгами, поэтому в ус
ловиях хороших доходов надо соб
людать достаточную осторожность в 
отношении займов.

Кроме того, в настоящее время 
у многих возникает некоторая ил
люзия в отношении уровня ставок. 
Нынешний уровень ставок представ
ляется по российским меркам крайне 
низким, поэтому у эмитента возника
ет естественное желание выпускать 
все более и более длинные долги. 
Логично вспомнить американский 
опыт 70-80-х годов, когда в США 
на фоне снижающихся из года в год 
ставок выпускались все более и более 
длинные бумаги. Ставки продолжа
ли снижаться, и к концу 90-х годов 
эти облигации продавались с огром
ной премией к номиналу.

Поэтому не следует оценивать 
российский уровень ставок в 10-15 
лет как низкий. Если российская 
экономика и дальше будет разви
ваться динамично, а инфляция будет 
снижаться, то доходность в 7-8% 
является высокой. И фиксировать 
ее на относительно длительные сроки 
сегодня может привести к тому, 
что через 5-10 лет такая политика, 
вполне вероятно, окажется не очень 
эффективной.

Считается, что динамика вне
шнего долга нечувствительна к ко
лебаниям курсов доллара и евро 
только тогда, когда валютное на
полнение эталонной валютной кор
зины отражает валютную структуру 
внешнего долга. Таким образом, 
общая стабильность внешнего долга 
относительно взаимных колебаний 
курсов доллара и евро достигается 
одновременным соблюдением обоих 
условий. При валютном рынке из 
доллара США и евро целью явля
ется достижение полного равенства 
между номинированным в долларах 
внешним долгом, удельным весом 
долларов в валютной корзине и объ
емом осуществляемой в долларах 
внешней торговли. Также величина 
внешнего долга остается постоянной, 
если его изменения точно компен
сируются изменениями в торговом 
балансе.

При условии неизменности двух 
установленных структурных факто
ров страна-заемщик может варьи
ровать любым из трех параметров. 
Однако объем осуществляемой в 
долларах и евро внешней торговли 
также является структурным пара
метром. Изменение географической 
структуры внешней торговли требует 
времени, поэтому в краткосрочном 
плане переориентация экономической 
политики возможна только посредс
твом изменений в валютной структу
ре внешнего долга и удельных весов 
валют в валютной корзине.

В заключение, предложим за
думаться о том, насколько целесо
образно проводить заимствования в 
иностранной валюте тем субъектам, 
кто не имеет валютных доходов, 
как сказано в известной поговорке: 
«берешь чужие и на время, а отда
ешь свои и навсегда».

Первая Всероссийская
студенческая олимпиада по политологии 

состоялась в Тюменском государственном 
университете. Инициатором ее проведения 
выступило руководство ТюмГУ.

В областном туре олимпиады участ
вовали студенты 13 вузов. А вот Всерос
сийский финал собрал всего 25 участников. 
Но каких! В Тюмень приехали ребята и 
разных городов? От Санкт-Петербурга 
до Якутска. Хозяева на поле интеллекту
альной брани выставили отряд из четы
рех студентов.

Задания разрабатывали преподавате
ли кафедры политологии ТюмГУ, которой 
руководит доктор философских наук, про
фессор В.Г.Богомяков. Он-то и рассказал 
нашему корреспонденту о том, как гото

вилась олимпиада, какие рифы были на 
пути. Задания для конкурсантов придума
ны довольно сложные. Но с ними справи
лись все.

Открытие олимпиады состоялось в 
Белом зале университета. Участников по- 
литбоев приветствовал ректор ТюмГУ Ген
надий Куцев, который рассказал гостям 
об университете, о политике и политиках, 
о том, как порой судьба мстила стране за 
отчисленных из вузов студентов - Вла
димира Ульянова и Иосифа Джугашвили. 
Ректор сыпал остротами и в конце речи 
признался, что ему приятно находиться в 
обществе будущих политиков. Благодарная 
аудитория выдала академику свои искрен
ние аплодисменты.

Конкурсантов напутствовали - доктор 
философских наук, профессор Московско
го государственного института международ
ных отношений (МГИМО), заместитель 
председателя РАПН председатель жюри 
всероссийской олимпиады О.Ю. Малино- 
ва, директор института истории и полити
ческих наук ТюмГУ, доктор исторических 
наук, профессор С.В.Кондратьев, заве
дующий кафедрой политологии Институ
та, доктор философских наук, профессор 
В.Г.Богомяков и проректор ТюмГУ по вне- 
учебной работе Н.А.Ермакова.

Два дня сражались молодые полити
ки. Победа досталась: 1-е место - Алексей 
Шабуров (Уральский госуниверситет), 2-е 
место - Андрей Шуклин (Тюменский госу
ниверситет), Владимир Меркушев (Тюмен
ский госуниверситет), 3-е место - Виктор 
Сидоров (Казанский госуниверситет), Ста
нислав Терентьев (Южно-Уральский госу
ниверситет).

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

I
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От Москвы до Урала
В Тюмени прошла XXI зональная научно-прак

тическая конференция на тему «Библиотека высшего 
учебного заведения как информационно-ресурсный 
центр образования и науки».

В числе организаторов - зональное объединение 
вузовских библиотек Уральской зоны. Уральский 
государственный технический университет, зональ
ная научная библиотека, Тюменский государствен
ный университет, Библиотечно-информационный 
центр ТюмГУ'.

В работе конференции приняли участие предста
вители библиотечного сообщества, преподаватели, 
книготорговцы из разных городов страны - Ека
теринбурга, Перми, Кургана, Нижнего Тагила, 
Магнитогорска, Нефтеюганска, Когалыма, Ишима, 
Нижневартовска, Оренбурга, Самары, Салехарда, 
Соликамска, Сургута, Тобольска, Уфы, Ханты- 
Мансийска, Челябинска, Шадринска, Ялуторовска. 
Москвы и, конечно, Тюмени.

Было прочитано немало докладов. Среди интерес
ных были самые интересные. Особо следует отметить 
выступления Е.А.Ушаковой, завсектором комплектова
ния и библиотечной обработки документальных фондов 
и М.Г.Егоровой, замдиректора по научной работе и 
новым технологиям ИБЦ ТюмГУ, А.Г.Еманова, до
ктора исторических наук, профессора, завкафедрой 
истории Древнего мира и Средних веков института 
истории и политических наук ТюмГУ и т.д.

Кстати, методическое объединение существу
ет с 1969 года. Его цель была сразу обозначена 
- это осуществление координации взаимодействия 
библиотек, максимальное использование передовых 
технологий в деятельности вузовских библиотек, 
повышение квалификации сотрудников. В рамках 
конференции состоялись не только интересные дис
куссии. но и экскурсии, а также с директором зо
нальной научной библиотеки У1ГУ-УПИ Галины 
Кудряшовой встретился ректор ТюмГУ, членкор 
РАО Геннадий Куцев.
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Лингвистические «проделки»

Вы прочувствовали всю 
серьезность своего поло
жения в новом для себя 
кресле? - с ответа на 

этот вопрос началась наша беседа 
с заместителем директора институ
та государства и права, доцентом 
Валерием Фальковым

- Мое особое положение выража
ется лишь в том, что появилось боль
ше ответственности. Неизмеримо 
больше. И гораздо больше работы, 
которую необходимо качественно и 
одновременно быстро делать.

- И какая у вас теперь роль? 
Надсмотрщика? Диспетче
ра?..
- Я ощущаю себя по-прежнему 

преподавателем. Но который осу
ществляет еще плюс к основной 
своей работе ряд административ
ных функций.

- Успели вжиться в роль?
- Вживаюсь. Правда, на бегу. Ра

боту института не остановишь на 
время «репетиций». Многие решения 
надо принимать буквально с ходу, 
но к их даже спринтерской подго
товке все равно следует подходить 
творчески.

Кстати, убедить Валерия Фалько
ва в пользе нашей беседы было не 
совсем просто. Дело в том, что все 
его время занято, кроме исполнения 
непосредственных обязанностей за
местителядиректора, еще и работой 
над реализацией инновационного 
проекта ТюмГУ, в котором он явля
ется руководителем правового бло
ка Центра компетенций в области 
экономического и правового сопро
вождения приоритетных проектов 
Западно-Сибирского региона.

Но мы договорились: ни слова 
про проект. Это большая, но совсем 
другая тема, требующая отдельного 
разговора.

Людмила Михайловна Волоснико
ва, сегодня проректор ТюмГУ, еще 
совсем недавно работала в должнос
ти, на которой ее сменил Фальков. 
Она успешно справлялась с ролью 
студенческой мамы...

- ... А вам, Валерий Николае
вич, как дается роль студен
ческого папы?
- В роли студенческого папы я, как 

ни странно, себя не вижу. На моем 
плече выплакаться не получится. 
Маме, между тем, совершенно нор
мально можно пожаловаться. Она 
пожалеет и поможет. А вот папа все 
равно должен быть более суровым и 
требовательным.

- А когда вы были студентом, 
вам важна была любовь дека
на, его заместителей, этакое 
отеческое содействие?
- Я думаю, вчерашние и сегод

няшние студенты мало себе пред
ставляют структуру управления ин
ститутом. Но за все время своего 
обучения раза два был в приемной 
декана факультета. Не было необ
ходимости. Потом, когда Геннадий 
Николаевич Чеботарев возглавил 
институт, я был на 5-м курсе и писал 
у него диплом. И, естественно, стал 
бывать чаще в этом кабинете.

- Вы себя сейчас чувствуете 
в роли творческого человека, 
или того, кто делает карьеру? 
А если карьеру, то это кресло
- удачное ее продолжение?
- Все же творчество на первом 

месте. Хотя одновременно - это, 
безусловно, хорошее продвижение 
в карьере. Меня нисколько не пугает 
это слово. Так думать и говорить со
вершенно нормально. Любой в меру 
амбициозный человек должен думать 
о лестнице успеха. У нормального 
человека должны быть амбиции. Для 
себя я вижу путь гармоничного раз
вития, и творческое начало при этом 
не хотелось бы утратить.

Когда Геннадий Николаевич Че
ботарев рассказал мне всего лишь 
один факт из жизни Фалькова, то 
мне заочно этот человек стал уже 
интересен. Дело в том, что во время 
написания кандидатской диссерта
ции Валерий Николаевич брал уроки 
русского языка у профессора Варак
сина. Для него это было очень важ-

Валерия Фалькова
но. Как и для его научного руководи
теля этот факт оказался приятным 
дополнением к портрету одного из 
способных учеников. И узнал учитель 
о лингвистических «проделках» свое
го ученика уже постфактум, когда 
диссертация была уже защищена.

- Валерий Николаевич, а когда 
вы выбирали для себя про
фессию, предполагали, чем 
будете заниматься?
- Выбор профессии был обуслов

лен случайным посещением универ
ситета, куда нас привезла учитель
ница. (Фальков родом из Казанского 
района, там он и заканчивал среднюю 
школу. - Прим. авт.). Нам показали 
вузы, главным из которых был уни
верситет. Более того, мы даже встре
тились с преподавателями, которым 
задали один вопрос про престижные 
специальности. Услышав в числе дру
гих «юриспруденция», я решил: туда 

и подам документы. Видите, как все 
просто. Решающую роль сыграл мак
симализм - пойти туда, где труднее.

Представление о профессии было 
традиционным, то есть юрист дол
жен работать в прокуратуре, мили
ции и т.д.

- Но вы не стали ни тем ни дру
гим. И кто в этом повинен?
- Геннадий Николаевич Чеботарев 

сыграл «роковую» роль. Я увлекся 
государственно-правовой пробле
матикой еще на втором курсе, когда 
он вел у нас занятия по муниципаль
ному праву.

- И теперь уже не представ
ляете себя где-нибудь в про
куратуре или в в чиновничьих 
кабинетах?
- Я ни от чего не зарекаюсь.
- С вами все ясно: выбрали 
престижное образование. А 
что порекомендуете нынешне
му поколению, вступающему в 
большую жизнь?
- Юриспруденцию.
- Восхитительно!
- Во-первых, потому что я здесь 

уже многое знаю и могу отвечать за 
свои слова. То есть, образование, 
которое дает наш институт, абсо
лютно конкурентоспособно на рынке 
труда всей страны. Да, есть вопрос, 
и его часто задают: «А не много ли 
мы выпускаем юристов?». Отвечаю: 
«Много, но каждый все равно нахо
дит себе профессиональное приме
нение. Потому что наш диплом на 
самом деле полновесный».

- А если бы не юриспруден
ция?
- Тогда - медицинский институт. И 

совершенно точно могу сказать, что 
космонавтом никогда не хотел стать.

- Тогда и сейчас, с вашей точ
ки зрения, самая уважаемая 
профессия в обществе?
- Думаю, что профессия учителя.
- Да, вы оптимист неиспра
вимый!
- Учителя, я настаиваю на своем 

утверждении. Мне кажется, до сих 
пор в обществе сохранилось уваже
ние к учителю и врачу. Другой раз
говор, как государство относится к 
представителям этих профессий.

- А профессию вы выбирали 
сердцем или умом?
- Сердцем. - Подумав несколько, 

Фальков добавил: - И умом тоже.
- Конечно, хороший юрист- 
профессионал всегда может 
себе позволить есть хлеб с 
маслом и икрой. Он не оста
нется голодным. Если, конеч
но, не будет мечтателем.
- Абсолютно верно. Могу только 

согласиться. Все, что я сам сегодня 

зарабатываю, дается благодаря ка
чественным знаниям юриспруденции 
и правильно избранной профессии. 
Кстати, я учился не на бюджетном 
месте. Семья для меня купила сер
тификаты.

- Скажите, а можно не любить, 
но быть любимым?
_ ?
- В профессии, конечно. Обя
зательно ли любить дело, ко
торому ты служишь?
- Думаю, да. Если не любить 

свою работу, не относиться к ней 
с душой, то хороших результатов 
вряд ли можно добиться. Но глав
ное даже не это. Как можно рабо
тать, не получая удовлетворения? В 
этом случае точно стоит задумать
ся о смене профессии или места 
работы.

- В ИГиПе учатся ребятишки, 
которым профессию выбрали 
мамы и папы, исходя из «за
кона бутерброда»?
- Это преувеличенное представ

ление. Хотя я не отрицаю, родители 
принимают участие в выборе. Но 
таких, за кого выбор сделали роди
тели, немного. Я читаю лекции и веду 
семинарские занятия у большого ко
личества студентов. У целого потока, 
бывает. И внимательно наблюдаю 
за аудиторией. Безразличных глаз к 
тому, что говорит преподаватель, на 
самом деле мало.

- Скажите, а вас интересно 
слушать?
- Это надо у студентов спро

сить. Но мне кажется, им со мной 
не скучно. Я неплохо усвоил уроки 
своих преподавателей: Чеботарева, 
Севрюгина, Володиной. Марочкина, 
Кузнецова, Суховой ...

- А сейчас, так распорядилась 
судьба, вы стали заместите
лем директора и...
- Здесь нет такого отношения: на

чальник - подчиненный. Мы - колле
ги. И не надо преувеличивать значе
ние должности, которую я занимаю.

- Про себя эпохи «студенчес
кого беспредела» вы готовы 
откровенно сказать?
- Признаюсь, учился не по всем 

дисциплинам,как того требует иде
альное отношение. Выбирал... Были 
любимые предметы и преподава
тели.

- Вы. учились в конкурентной 
среде?
- Конкуренция была. В нашей 

группе учились выпускники 21-й 
школы, 34-го лицея. Хорошо подго
товленные ребята. Они давали фору 
многим. Уступать не хотелось. И по
тому у меня был уровень школьной 
подготовки не хуже. Спасибо учите

лям! Это при всем при том, что они 
нас настраивали не хватать звезд с 
неба. Техникум, училище советова
ли. Особенно рекомендовали пос
тупать в сельхозинститут. Так что 
вполне мог стать агрономом или 
зоотехником.

- И вы их не хватали?
- У нас были свои звезды на кур

се. Их знала администрация. Я в это 
сословие не входил. Основатель
но задумался над судьбой только к 
четвертому курсу. Хотя участвовал 
в олимпиадах по философии, дру
гим наукам. Но был один дерзкий 
поступок, который мне нравится до 
сих пор. Я отправил свою исследо
вательскую работу по избирательно
му праву в Москву. И получил ответ. 
Работу приметили.

- Приятно, но мало.
- Будучи аспирантом, я повторно 

послал уже более серьезный труд. И 
занял первое место в России среди 
аспирантов. Пригласили в Москву.

- Вот так зажигаются звезды!
- Ну, вы хватили! Хотя мне, было 

лестно, что абсолютно честно безо 
всякой протекции случилась эта 
победа.

- Бросил в почтовый ящик и 
стал ждать?
- Почти так.
- Скажите, а сейчас, общаясь 
со студентами, сравнивая их с 
собой, вчерашним, чувствуете 
разницу?
- Они ни хуже, и ни лучше. Они 

- другие. Владеют неплохо инфор
мационными технологиями. У нас 
с этим были проблемы. Они учат 
иностранный язык целеустремлен
но. И это правильно. В мои школь
ные и студенческие годы языкам 

студентами уделялось не так много 
внимания.

- А какие студенты вам более 
симпатичны?
- Кто не боится рассуждать, даже 

если ошибается.
- Кстати, про себя вы можете 
сказать, в чем студенческая 
пятилетка походила на бео» 
цельно прожитые годы? fl
- Я бы сейчас посещал все лею 

ции.
- У вас есть свои преподава
тельские правила? Чему нужна 
соответствовать?
- Я думаю, для любого препода

вателя важно и то, как он говорит, и 
как выглядит, и чем интересуется, и 
с кем общается. Время сейчас та
кое, и студенты обращают внима
ние буквально на все мелочи. Если 
хотите, студенты учатся жить у пре
подавателя. Не у каждого и не все. 
Но многие.

- Скажите, а вы по-другому 
сейчас переступаете порог 
родного вуза, нежели когда 
были студентом?
- В этом здании мне посчастли

вилось учиться лишь пятый курс. А 
четыре года мы слушали лекции в 
доме политпроса. Но нам повезло 
обживать этот корпус. И я вам скажу, 
аура у этого здания хорошая. Здесь 
уютные холлы, аудитории.

- И у вас есть любимые аудив
тории? fl
- Как у любого преподавателя. 

Так что я сюда с удовольствием 
прихожу.

Отдельная и актуальная тема, ко
торую мы затронули в этом разгово
ре: магистратура и бакалавриат. Что 
это такое и как, получив диплом ба
калавра, его потом применить.

Валерий Николаевич говорит, 
что он некоторое время назад еще 
настороженно относился к болонс
ким штучкам. Пока не понял, как это 
нужно нашему образовательному 
сообществу. Введение двухступен
чатой системы образования, по его 
мнению, безусловный прогресс для 
России. И для ее молодых граждан. 
И привел пример с юриспруденцией, 
которая ближе и которую он знает, 
с чем можно есть. Так вот далеко 
не все выпускники будут работать 
крутыми следователями и прокуро
рами. Огромная армия людей рабо
тает сейчас и будет работать завтра 
юрисконсультами, просто юристами 
в отделах компаний. И их главной 
заботой будет составление типовых 
договоров и редкие вылазки в суд 
для того, чтобы отстоять интересы 
своей корпорации. По большому 
счету пять лет учиться ради того, что
бы исполнять нехитрые юридические 
процедуры, не надо. Достаточно ба
калавриата. Экономятся деньги ро
дителей и время будущего Шерлока 
Холмса. Потому что он ничего не те
ряет, а только приобретает. Проведя 
некоторое время в реальном секторе 
общественного бытия, он может при
нять для себя амбициозное решение 
- продолжить учебу в магистратуре. 
И университет с удовольствием при
мет от такого человека заявление. 
Но оно будет осмысленно и на пер
спективу. Маховик болонских про
цессов у нас только начинает рас
кручиваться. Мы об этом потом еще 
поговорим...

- А сейчас, Валерий Николае
вич, пару вопросов о разном. 
Когда вы едете в машине, 
какое радио слушаете?
- Радио «Культура», «Маяк», «Рус

ское радио».
- Как вы отдыхаете?
- Рыбалка, охота. Традиционные 

для сельского человека увлечения. У 
нас там, в Казанском районе, хоро
шие места для этих увлечений.

- И любимых писателей име
на.
- Если брать классику - то Гоголь, 

Чехов, Булгаков. Особенно люблю 
«Собачье сердце». Из современных 
- Евгений Гришковец, недаром неко
торые критики называют его новым 
Чеховым.

Ирена Гецевич 
фото Д.Зиновьева
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Путешествие в Новосибирск
СЮ по 12 апреля в Сибир

ской академии государс
твенной службы (г. Ново
сибирск) прошла международная 

научная студенческая конференция 
«Студент и научно-технический про
гресс». Наш институт представляли 
пять участниц: студентки 3-го курса 
ГМУ Кристина Колодяжная, Татьяна 
Климова и Екатерина Богданова и 
студентки 5-го курса НиН Светлана 
Рустамова и Анна Кругликова.

Если честно, чуство гордости за 
то, что мы едем в чужой и совер
шенно незнакомый город защищать 
честь родного вуза, возникло еще в 
Ломени. Но наше путешествие не 
Жошлось без приключений! Проси
дев без малого 8 ночных часов на 
вокзале, называемом «Новосибирск- 
Главный», мы отправились в Сибир
скую академию государственной 
Службы, о местонахождении которой 
знали лишь понаслышке. Единствен
ным нашим желанием тогда было 
выспаться и хорошо отдохнуть. Но 
не тут-то было! Как выяснилось, мест 
в жилом корпусе при Академии уже 
не осталось, поскольку организаторы 
конференции и не подозревали, что 
к ним предет более 240 участников 
из 34 вузов нашей страны.

Пришлось нам, пяти хрупким де
вушкам с большими сумками в руках, 
искать себе пристанище на ближай
шие 4 дня. И ведь нашли! Обзвонив 
13 гостиниц и слыша в ответ: «Мест 
нет», мы не потеряли энтузиазма. 
И к полудню нашли гостиницу в до

Поистине великолепное зрелище!
Ежегодно весной, когда дни 

становятся значительно 
длиннее ночей, когда трав
ка зеленеет и птицы заливаются 

звонким пением, когда невыносимо 
хочется гулять, и когда душа так и 
просит красоты, в Институте госу
дарства и права проводится конкурс 
«Мисс и Мистер ИГиП».

Этот конкурс впервые был про
веден в 2003 году и с тех пор стал 
приятной традицией. Идею «Мисс и 
Мистера ИГиП» наш институт поза
имствовал у города Екатеринбурга, 
где победительницы студенческого 
конкурса красоты становятся участ
ницами конкурса «Мисс «Юридичес
кая Россия»».

Требования к участникам конкур
са красоты Института государства 
и права можно сравнить с между
народными: рост, внешние данные, 
умение держаться на сцене, эруди
ция и многое другое. Претенден
ты на звание «Мисс» и «Мистер» 
раскрывают свои способности в 
различных ипостасях на протяже
нии всего шоу, которое состоит 
из нескольких конкурсов: «Вопрос 
- ответ», «Актерское мастерство», 
«Вечерние наряды» и другие. Инди
видуальные портфолио также игра
ют немаловажную роль в раскрытии 
портрета участников. 

статочно удобном районе, на ле
вом берегу Оби (учитывая, что сама 
Академия расположена на правобе
режье, каждое утро мы повторяли 
путь пешком и на метро, по пути 
изучая город).

На следующий день нас, отдох
нувших и прошедших регистрацию 
в качестве участников конференции, 
повезли на обзорную экскурсию по 
городу и открытие конференции в 
Новосибирский государственный 
университет. На экскурсии мы уз
нали много интересного о городе и 
отметили для себя места, которые 
решили посетить в свободное время 
(одним из них был Новосибирский 
Государственный академический те
атр оперы и балета).

Весь следующий день была рабо
та подсекций. Мы выступали в раз
ных подсекциях. Конкуренция везде 
была жесточайшая! Но наши студен
тки показали прекрасный уровень 
подготовки докладов и ораторские 
способности. Были отмечены дипло
мами третьей степени Кристина Ко
лодяжная в подсекции «Актуальные 
проблемы местного самоуправления» 
(научный руководитель - к.и.н., доцент 
Д.Л.Савельев) и Анна Кругликова в 
подсекции «Налоговый менеджмент» 
(научный руководитель - Ляпина Т.М.). 
Светлана Рустамова награждена По
четной грамотой в подсекции «Нало
говый менеджмент» (научный руково
дитель - Т.М.Ляпина), а тезисы Татья
ны Климовой (научный руководитель 
- к.с.н., доцент В.М.Осинцева) и Ека
терины Богдановой (научный руково
дитель - к.и.н., доцент Д.Л.Савельев) 
по результатам работы секций были 
включены в сборник материалов Меж
дународной научной студенческой 
конференции «Студент и научно-тех
нический прогресс».

Мы вернулись домой, полные впе
чатлений от прошедшего, довольные 
своими результатами и готовые к но
вым достижениям!

Екатерина Богданова

По окончании всех состязаний 
конкурсантам присуждаются различ
ные титулы, в зависимости от того, в 
чем они себя проявили и чем запом
нились: Мисс Улыбка, Мистер Стиль, 
Мисс Очарование... Кроме того, по 
результатам всеобщего голосования 
двум участникам присуждаются зва
ния «Мисс зрительских симпатий» и 
«Мистер зрительских симпатий». А 
титулы «Мисс ИГиП» и «Мистер ИГиП» 
по традиции вручаются участникам 
победителями прошлого года.

Этот год не стал исключением, 
и 18 мая у нас в институте пройдет 
великолепное шоу «Мисс и Мистер 
ИГиП-2007*. Сейчас участники заняты 
долгими, изнурительными репетици
ями, и поверьте, результат оправдает 
все самые невероятные ожидания, 
ведь с конкурсантами работают на
стоящие профессионалы: «Вице-мисс 
ИГиП-2005» Елена Дробжева, «Мисс 
ИГиП-2005» Светлана Агеева и глав
ный организатор конкурса Марианна 
Шамильевна Альмухаметова, благо
даря которой мы ежегодно наблюда
ем это феерическое шоу под назва
нием «Мисс и Мистер ИГиП».

Приходите и убедитесь сами, что 
это поистине великолепное зре
лище!

Лейля Османова

Здесь нет 
победителей 

и проигравших
Апрель является особенным 

месяцем для студентов 
ИГиПа, потому что прово
дится уже ставшая традиционной 

Студенческая научная конференция. 
Вот и в этом году она собрала всех 

желающих поделиться своими мыс
лями по теме: «Проблемы реализа
ции права».

Особенность конференции за
ключается в том, что основные ор
ганизаторские функции берут на 
себя сами студенты - члены сту
денческого научного 
общества ИГиПа Тюм- 
ГУ. Нужно отметить, 
что у них это отлично 
получается. Вот поду
майте: организовать 
Всероссийскую кон
ференцию, в которой 
приняли участие 370 
студентов, среди кото
рых не только студен
ты ИГиПа ТюмГУ, но и 
ТЮИ МВД, ТГИМЭУП, 
а также вузов Казани, 
Перми, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Курга
на, Муравленко, Заво- 
доуковска, Салехарда,

УРОК ГЕОГРАФИИ: РЕЙТИНГ 10-ТИ ПРИМЕЧАТЕЛЬНЫХ МЕСТ 
ИНСТИТУТА ГОСУДАРСТВА И ПРАВА

О нашем любимом Инсти
туте сказано уже немало.

И о достижениях выпуск
ников, о событиях и конференциях, 
об олимпиадах и «круглых столах»... 
Только вот «неформальный» ИГиП 
как будто остался незамеченным. 
Между тем, время перемен, случайно 
или не случайно прогулянных пар, то 
есть моменты общения, знакомств, 
чаепития, является неотъемлемой и 
интересной составляющей каждого 
дня. Это, собственно говоря, и есть 
та самая пресловутая внутренняя 
атмосфера, которая отличает любое 
пространство и общество, стиль жиз
ни ИГиПа, так сказать...

Вашему вниманию представлена 
десятка достопримечательностей 
Института государства и права - са
мых популярных и «густонаселенных» 
мест ИГиПа.

Буфет. Место нарушенных диет, 
встреч и удовлетворения гастроно
мических претензий. В буфете на
ходится самое большое в Институте, 
обычно густо облепленное девоч
ками-студентками зеркало. Мечта 
мальчиков увидеть в нем собствен
ное отражение нежизнеспособна. 
Кстати, производители блеска для 
губ должны знать, что в том числе у 
этого зеркала их продукт вступает в 
теснейший, непосредственный кон
такт с потребителем.

Кофемашины. Славные погло
тители студенческой наличности, 

В «Jurati» №2 (18) за апрель 2007 г. в статье «Внимание... барабанная дробь» была допущена опечатка. Команда 
КВН «Приподнятая целина» представляла факультет психологии, а не ЭГФ, как было указано в статье. Мы просим 
извинения у ребят и желаем им дальнейших успехов на поприще КВН!

Редакция «JURATI».

Благодарим за содействие при подготовке номера М.Ш.Альмухаметову

Кисловодска. Эта конференция 
стала третьей по счету, которую с 
полной уверенностью можно име
новать Всероссийской.

В программе конференции целых 
2,5 часа было отведено для пленар

ного заседания. Возникал вопрос: 
«Зачем?» Оказалось, не зря. На нем 
выступали деятели науки из Моск
вы, Кисловодска и Кургана, а также, 
конечно, и из нашего родного горо
да. После обеда началась работа 27 
секций. Отметим, что в этот день 

любители не давать сдачу, зажевать 
стаканчик, пролить кофе. Одна моя 
подруга является частой жертвой 
их исключительной разборчивос
ти в новизне купюр. Несмотря на 
это, кофемашины служат чуть ли не 
единственной отдушиной учащихся 
второй смены в промежуток от 18 до 
20 часов, то есть как раз тогда, когда 
буфет захлопывается, а о столовой 
напоминает только вывеска.

Диваны. Пожалуй, одно из самых 
энергетически наполненных мест в 
ИГиПе. На диванах, независимо ни 
от чего, ВСЕГДА кто-нибудь есть, в 
любое время дня и вечера. Тут же от 
души высыпается первая смена, а 
также вовсю строит глазки вторая.

Ксерокс. Похоже, нет более необ
ходимого предмета, чем этот! Очередь 
у ксерокса в те редкие и от того счас
тливые моменты, когда он работает, 
по масштабам сравнима с буфетной, 
а гонки по всем этажам в поисках хоть 
одного РАБОТАЮЩЕГО ксерокса за
меняют час фитнеса и день диеты.

Центр студенческих инициа
тив. Место творчества, общения, 
отдыха, учебы... Сюда немедленно 
сбегаются новоиспеченные студен
ты, отсюда никуда не спешат без 
пяти минут выпускники... Видимо, 
атмосфера притягивает...

Расписание. Этот текст лично я 
никак не могу запомнить. И поэтому 
каждый день любопытствую, что там 
у нас сегодня... 

в Институте ощущалась атмосфе
ра всеобщей заинтересованности, 
дружественного общения, желания 
поделиться своими идеями, взгля
дами. Она чувствовалась во всем: 
от приветственного слова на пле
нарном заседании до награждения 
победителей.

Одновременно с конференцией 
Тюменской региональной обще
ственной организацией выпускников 
ИГиП ТюмГУ проводился конкурс на 
лучшую научную работу, в котором 
могли принять участие не только 
студенты, но и аспиранты, и пре
подаватели. Тема конкурса звучала 
так: «Проблемы реализации права». 
По итогам конкурса победителям 
были вручены ценные подарки. Бу
дет издан сборник, в который, кста
ти, войдут и работы победителей 
Студенческой конференции. Это не 
может не радовать: иметь научную 
публикацию, еще будучи студентом, 
очень даже неплохой результат!

Подводя итоги, следует сказать, 
что на конференции, по сути дела, 
нет победителей и проигравших, 
здесь нет соперников и врагов. Вы
игрывает каждый, получая огромный 
багаж знаний, кучу новых знакомств 
и конечно, удовольствие.

Антон Пермяков, 
фото Д. Зиновьева

Курилка. Место погибших на
дежд медиков и идейных борцов с 
курением. На задний двор стекаются 
все любители смертоносного, по от
ношению к лошади, вещества.

Крыльцо. Внешний вид Инс
титута полностью соответствует 
всей серьезности и солидности 
получаемых в этих стенах профес
сий. Красная табличка с названием 
данного учебного заведения каж
дый день напоминает о призвании. 
Сказано, конечно, громко, зато от
резвляюще.

Турникет. Место встряхивания 
сумок в поисках не то потайного дна, 
не то студенческого билета. Здесь 
начинается и заканчивается каждый 
новый день...

Доска почета. Гордость нашего 
Института в разные времена. Сте
на плача двоечников и троечников. 
Стена «не очень-то и хотелось» хо
рошистов. Момент тихой славы от
личников.

Примите к сведению, что данный 
путеводитель по ИГиПу не содержит
ся ни в одном буклете об Институте, 
а потому является совершенно ори
гинальным и новаторским. Наличие 
этих качеств, впрочем, ни на йоту 
не уменьшает его объективности 
и достоверности, так что в случае 
надобности можете смело им руко
водствоваться!

Кристина Цанкова
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Интересные факты о кино
Американцы очень любят всяко

го рода призы и награды. За день 
до церемонии награждения Оскаром 
вручают «Малину» за худшие кино
достижения года. 10-й раз «антиос
кара» получал Сталлоне, признанный 
в 2000 году «худшим актером XX 
века», 9-й раз - Мадонна (худшая 
актриса прошлого века).

Если взглянуть на фильмогра
фию Брюса Уиллиса, то можно не
однократно встретить в названиях 
его фильмов «числительные».

1. Двенадцать обезьян.
2. Пятый элемент.
3. Четыре комнаты.
4. Шестое чувство.
5. Девять ярдов.
6. Десять ярдов.
7. Шестнадцать кварталов.
8. Двенадцать друзей Оушена 

(эпизод).

Среди киноманов встречаются 
довольно странные персонажи. Аме
риканец Стивен Хилл (Steven Hill) 
собирает снимки с титрами названий 
фильмов. В его коллекции, которая 
полностью представлена в Интерне
те, имеется 3719 снимков с титра
ми. Этот необычный кинолюбитель 
также является обладателем 2281 
фирменного DVD.

О кино начистоту
ПРИНА БОЙКО

5 кошмаров киномана
1. Пересматривать любимый 

фильм с человеком, который пос
тоянно спрашивает, с кем останется 
главная героиня или кто убийца.

2. Смотреть двухчасовую «Трою» 
в кинотеатре с жесткими креслами.

3. Сходить в кинотеатр на тупую 
американскую комедию ради люби
мого актера в трехсекупдном эпи
зоде.

4. Купить попкорн на сеанс 
фильма ужасов.

5. Перед просмотром фильма ус
лышать от друга: «Хороший (рильм, 
только все трое друзей погибли, 
потому что учитель пения оказался 
предателем».

5 советов начинающему 
киноману

1. В кинотеатре занять место на 
первом ряду, при условии, что зал 
маленький и не придется задирать 
голову. Во-первых, вас не будут от
влекать затылки впереди сидящих,

Малыш
Любовь моя несчастная, 
фигура сладострастная.
И зеркала пропеллером 
ЛЛашу как топором.

Qlo все не так действительно, 
Скорее удивительно.
1Л хочется - не хочется 
yt попадешь в дурдом, 
творенье не закончено.

Во 2-й части трилогии «Влас
телин колец», крики 10000 орков 
перед Хельмовой Падью, были за
писаны на матче по регби, где на 
стадионе присутствовали 24000 бо
лельщиков. Текст был написан на 
табло, а руководил массовкой ре
жиссер Питер Джексон.

Самым длинным был фильм 
«Средство от бессоницы» (США, 
1987). Он длился целых 85 часов.

Самое длинное название было 
у фильма «Ун Фатто ди санге нель 
коммуне ди Сицилиана фра дуе 
уомини пер кауза ди уна ведоваси- 
соспеттаномовенти политичи. Аморе. 
Морте. Шимми. Лугано белле. 
Тарантелле. Тараллюччи а вино» 
(Италия, 1979).

Английский вариант назва
ния этой картины был просто 
«Месть!».

На президентских выборах в 
США из урн извлекают бюллетени, 
на которых зачеркнуты имена всех 
кандидатов и добавлено имя Микки-

Мауса. Так происходит уже много 
десятилетий. Всезнающие американ
ские статистики утверждают, что 
около 1% избирателей постоянно 
голосуют за популярнейшего персо
нажа Диснея.

По материалам Интернета 

а во-вторых, вы будете в букваль
ном смысле ближе к героям, самым 
первым зрителем, увидевшим кино.

2. Чем меньше знаешь о сюжете 
фильма, тем лучше. Если слышишь 
много восторженных отзывов, воз
лагаешь большие надежды, которые, 
как правило, не оправдываются. Не
ведение иногда помогает избежать 
разочарований.

3. Выбирая фильм, ориенти
руйся на режиссера, а не на акте
ров. Даже несомненно талантливые 
звезды могут сниматься в малоху
дожественных, но высокобюджет
ных картинах. Режиссеры работают 
в одной манере, и если понравился 
один фильм, то, вероятнее всего, 
понравятся и остальные.

4. Некоторые фильмы восприни
маются хуже из-за некачественного 
перевода. Лицензионные диски поз
воляют справиться с этой проблемой 
- достаточно настроить язык ориги
нала и русские субтитры.

5. Домашний просмотр в науш
никах не только позволяет младшей 
сестре в тишине делать уроки, но и 
дарит новые ощущения. События 
картины разворачиваются прямо в 
твоей голове - там, где звучат голоса 
героев.

yl боль уже просрочена,
1Л жажда размягчается, 
1Л скучно усидеть.

ЛЛалыш, ты станешь валенком, 
Рабом сквозной романтики.
U будешь на веревочке, 
веревочке висеть.

Виталий Паутов

АЛЕКСАНДРА ДЕМИНА

Правда жаль, что когда чело
век становится студентом, у него не 
вырастает сотня рук? Ведь двумя 
руками затолкать тысячу дел в 24 
часа - невероятной трудности за
дачка! Поэтому неудивительно, что 
появляются замечательные дела, ко
торые из-за вечной занятости при
ходится откладывать в долгий ящик. 
Попробуем их оттуда вытащить!

1. Написать 
письма друзьям

Или встретиться с одноклас
сниками. Одним словом, вспом
нить о людях, которые вообще-то 
дороги, но все время получаются 
не дороже учебы, работы и бес
смысленного лежания на диване. 
Нет для них лишнего часика, хотя, 
бывает, вспомнишь: «Какой человек 
хороший! Вот бы с ним встретить
ся, поболтать чуток!» Обычно это 
люди из прошлого (бывшие соседи, 
например) или друзья, живущие в 
других городах.

Понадобится: от 10 минут до 
■нескольких часов.

а) позвонить и обменяться пос
ледними новостями;

б) написать длиннющее письмо 
с подробным изложением ключевых 
событий последних двух месяцев;

в) устроить встречу бывших од
ноклассников. Все потом еще спа
сибо скажут!

Результат: вспоминаешь, сколь
ко вокруг тебя замечательных, инте
ресных людей. И каждым письмом 
другу ты убиваешь одиночество, ко
торого в мире и так достаточно.

2. Нарисовать 
свой портрет

Не для того, чтобы лишний раз 
сказать себе: «Я не умею рисовать!». 
По мнению моего друга, все люди 
рисуют окружающий мир так, как

ЕВГЕНИЯ СИДОРЕНКО

Да уж, не легкая это судьба 
- быть студентом! Трудишься тут 
как пчелка, а в награду то кран в 
общаге потечет, то мышь слопа
ет твою соевую котлету, а то и, 
чего доброго, нового соседа подсе
лят! Ну вот, за что боролись, на то 
и напоролись! Этого я и боялся - с 
виду хиппи какой-то. И как я буду 
делить с ним свое бесценное сокро
вище - родную каморку в студен
ческой общаге? Как двум парням 
разместиться на шести квадратных 
метрах? Ладно, потерпим.

Все! Моим железным нервам 
пришел конец, когда он после душа, 
мокрыми ногами, обул мои комнат
ные тапочки, что подарила на Новый 
год Машка! Терпение мое лопну
ло! Вешаю бирки на все свои вещи: 
пусть знает, что тут трогать не стоит, 

■а то я ему...
Он два часа сидел на моей кро

вати, болтая по мобильнику с какой- 
то фифой! Неужели нельзя было 
пересесть на свою кровать? Меня 
раздражают все его привычки! Все!

По вечерам мне ее не хватает
Пришла домой. Первая мысль: 

«Еда!» Едва успев разуться, кидаюсь 
на кухню. Чудом не снесла холодиль
ник. Ставлю чайник.

Кухня у меня небольшая, но 
уютная. Слева от входа кухонный 
стол, на котором обычно стоят са
харница, вазочка с конфетами, сал
фетки в картонной коробке... За 
ним столик для телевизора. И, собс
твенно, сам телевизор. На нем. На
против входа балконная дверь и 
большое окно с широким подокон
ником. На этом подоконнике очень 
удобно сидеть и разглядывать всякую 
всячину, расставленную на балконе:

Пять замечательных дел,
несправедливо отложенных 

в долгий ящик
его видят. А по моему мнению, в 
окружающем мире мы реже всего 
видим себя.

Понадобится: зеркало, бумага и 
карандаш (краски).

Результат: попытка сосредото
читься и понять, как ты себя ощу
щаешь. А друзьям потом можно 
не говорить, что «такая приколь
ная швабра с пропеллером» - это 
на самом деле твоя истинная сущ
ность.

3-. Потанцевать
Вот уж где вариантов масса! 

Можно, сидя на диване, раскачи
ваться в такт любимой мелодии, 
можно устроить соседям веселую 
жизнь, отчебучив каблуками че
четку. В танце можно быть кем 
угодно, даже другим человеком... 
если правильно танцевать. Пра
вильно - значит так, как считаешь 
нужным ты.

Понадобится: клуб или пустая 
комната с зеркалом.

Результат: ну, после клуба ре
зультат всегда одинаковый! А в 
пустой комнате, когда тебя никто не 
видит, можно побыть самим собой. 
Нечасто такое удается.

4. Узнать 
что-то новое

То, что хотелось узнать, но не 
подворачивалось случая. Мне, к при
меру, всегда было интересно, какая 
разница между художниками Моне и 
Мане. Другое дело, что такое знание

Кому на Руси жить хорошо? 
или Записки студента

Хватит с меня! Взял у вахтерши 
красную краску и поделил комнату 
напополам! Пусть каждый живет на 
своей территории!

Это соседище слопало все мои 
запасы провизии: три с половиной 
куска хлеба, банку тушенки и со
леный огурец! Я этого никогда не 
смогу ему простить! Это не просто 
хамство, я обязан ему отомстить! Но 
так как есть у него нечего, погрыз 
чехол на телефоне. Пусть знает, как 
чужие харчи лопать! На свою прови
зию впредь буду бирки вешать!

Не-е-е-ет! Он сидел в ванной 
три часа двадцать одну минуту и еще 
пять секунд. Это рекорд! Нет! Это 
конец моим нервам! Я давно сделал 
все задания и уже хотел спать. Но 
из-за своего хорошего воспитания не 
мог лечь, не помывшись. Вот теперь 
страдаю. Я целый час непрерывно 
спускал воду в бачке общего туа

старые лыжи, полки с разной дребе
денью, доски, палки... Стулья, сло
манные и не очень.

Всю правую сторону (от входа) 
занимают разного рода шкафчики для 
посуды, раковина, плита... Микро
волновая печь на подставке. Потом 
холодильник. Его я люблю больше 
всего...

Не так давно на кухне был произ
веден ремонт, и теперь она выдержа
на в бежево-коричневых тонах.

Люстра - причудливое перепле
тение стеклянных листиков и про
волочных стеблей - для меня до сих 
пор является чудом. Свет от нее не- 

в повседневной жизни бесполезно. 
В том смысле, что меня не спросят 
завтра об этом на семинаре, и я не 
кинусь рассказывать друзьям: «Вы 
представляете! Различие в фамили
ях в одну букву, а картины такие 
разные!» Что, мне с друзьями по
говорить больше не о чем?

И все равно интересно. A < 
любопытно, как «Матрицу» сняИ 
мали. И в каких фильмах играл 
Джонни Депп, и почему исчезла 
цивилизация майя, и каким богазЖ 
поклонялись славяне, и вот как таЯ 
- сгибаешь простой лист бумаги в 19 
местах - и на тебе, лягушка!

. Понадобится: библиотека и Ин
тернет.

Результат: даже самые неверо
ятные знания в жизни пригождают
ся. К тому же, любознательность 
- хорошее качество, которое утра
чивается с годами. Давайте его раз
вивать! /

5. Быть целый день 
добрым

Это для самых сильных духом. 
Потому что, когда решаешь добреть, 
все, как по команде, начинают на
глеть и садится тебе на шею. И вА 
же стоит попробовать весь день н^ 
на кого не сердиться, быть вежли
вым и улыбчивым. Ведь чтобы обоз
литься на весь белый свет, многА 
усилий не надо.

Понадобится: вагон терпения и 
самая очаровательная из улыбок.

Результат: аукни - и обязатель
но откликнется!

лета, в надежде, что ОН сварится 
в кипятке и выскочит как милень
кий! Под душем уже вся общага в 
очередь выстроилась, а ему хоть 
бы хны! А еще на экономическом 
учится...

Сегодня без спроса взял со стола 
мою любимую ручку и унес на пары. 
Оттуда не принес. Я был в ярости! 
Это же надо быть таким наглым! 
Правильно говорят, что наглость - 
второе счастье! Все! Я выселяюсь из 
этого общежития, сил моих больше 
нет все это терпеть! Надоело!

Отравился хлебной котлетой в 
столовой. И надо же, ели все, а пос
ледствия только у меня! Загребли в 
больницу. Друзья в делах, в заботах, 
хоть бы один пришел! Я же от тоски 
помру! Что? Посетители? Неужели 
ко мне? Где-где?

Не-е-е-е-ет! Только не он! 
Хотя...

• • •
яркий, поэтому я так люблю сидеть 
в кухне.

Почти весь пол покрьгг ковром. У 
балконной двери всегда стоит огром
ное количество баночек и бутылок - 
мама любит делать запасы на зиму.

Телефонный звонок вывел меня из 
нирваны. Чай уже успел остыть...

Все это вспоминается нечасто. 
Оно такое привычное, даже обы
денное... Было до отъезда в другой 
город. А сейчас я даже скучаю по 
немьггой посуде в раковине, просы
панному на стол сахару и одиночным 
посиделкам...
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География... Она везде
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Шикарный приз - путевку в 
Италию - получил за 1-е место на 
первой научно-практической кон
ференции молодых специалистов 
Сибирского научно-аналитическо
го центра аспирант ТюмГУ Юрий 
Петров. Правда особой радости 
этот приз Юрию не доставил: «Я 
никогда не был за границей, и не 

^стремлюсь. У меня большая мечта 
В съездить на Камчатку. Там такие 
^горы. такие пейзажи! Весь мир при

езжает к нам, а мы стремимся в 
^акую-то Европу».
В Тематика, которой занимает

ся Петров, касается географическо
го моделирования инвестиционной 
привлекательности территории на 
примере юга Тюменской облас
ти. «Уже сложилось мнение, что 
наша область очень богата, но мы 
не видим юг области, - говорит он. 
- А там картина иная. Я много вы
ступал на различных конференциях 
и, спрашивая о Тюменской области, 
слышал однотипные ответы о нефти 
и газе. Но на самом деле эти иско
паемые далеко. Здесь же есть город 
Тюмень и несколько успешных горо
дов и районов. Остальная террито
рия становится бедной и пытается 
решить проблемы агропромышлен
ного комплекса, характерные для 

^довременной России. Все привыкли 
Делать упор на ресурсы, а нужно на 

население - так делают в зарубеж
ных методиках».

Кстати, Юрий Петров третий 
^ од ездит со студентами эколого-гео

графического факультета ТюмГУ в 
Санкт-Петербург, где участвует в 
конференции межвузовского Боль
шого географического фестиваля. 
Тюменцев с их новыми исследова
ниями там уже уважают и ждут. За
бавно, но москвичи не берут темы по 
родной Москве - порой они говорят 
о Тюменской области, сами здесь 
не бывая. Тут и «ловят» наши сту
денты докладчиков из МГУ своими 
вопросами, на которые те не могут 

дать верного ответа. В последнее 
время представители столичных 
вузов уступают лидирующие места 
географического фестиваля гостям 
из провинций. А все потому, что 
ребята исследуют то, что им близко 
и дорого, проблемы своей области.

«Чем отличается ваш доклад от 
других московских исследований?» 
- этот вопрос услышал Ю.Петров 
среди прочих в Санкт-Петербурге в 
апреле этого года. Ответ прозвучал 
немедленно: Юрий брал почти пол
сотни показателей, и ни один из них 
не был связан с нефтью или газом 
напрямую.

«Я такой шок вызываю, когда 
излагаю чиновникам свои мысли, - 
начинает Юрий Владимирович наш 
разговор о выигрышных фактах Тю
менской области. - Если мы пос
мотрим на географическую карту, на 
севере увидим крупнейший в России 
не<|ггегазовый сектор. Это значит, что 
сырье так или иначе течет через терри
торию юга Тюменской области. У нас 
здесь нет мерзлоты. Значит, эта же 
самая нефть или газ могут использо
вать здесь же: можно перерабатывать 
и получать сверхприбыль. Посмотри
те на юг, к нам примыкает Республи
ка Казахстан, которая в ближайшее 
время войдет в десятку крупнейших 
экспортеров нефти и газа. Это опять 
же ресурс. И более того, нужно при
знать, что Казахстан сегодня - наш 
самый надежный ближайший партнер. 
На западе у нас Урал с его металлур
гическим комплексом, а на востоке - 
сырьевая база Кузбасса с его углем. 
Уралу нужен уголь, который будут 
везти через территорию Тюменской 
области. По-другому никак. Такое вы
годное положение можно обозначить 
уже сегодня. К тому же у нас еще 
одно преимущество, связанное с на
селением. С рождаемостью в Тюмени 
замечательно, у нас нет национальных 
проблем, хотя область многонацио
нальная и многорелигиозная».

- География сегодня стала не
сколько иной - в ней больше 
экономической направлен
ности?

- География всегда охватывала 
широкий спектр сфер. От геологии 
до идеологии - так говорили обычно 
специалисты. Приходя на занятия, 
я спрашиваю у вчерашних школь
ников, что такое география. И они 
дают школьную формулировку. А 
она сегодня охватывает целый ком
плекс наук, все сферы жизни. Гео
графия стала резко меняться после 
распада Советского Союза. Раньше 
не было экономической географии, 
потому как экономики-то не было 
. И будущее науки не за конкрет
ными отдельными науками, а за их 
синтезом. Только на стыке нового 
образуется что-то прогрессивное. 
Кстати, вся современная экономика 
решается не цифрами, а территория
ми. Мы без географии даже выборы 
не сможем отследить. Нужно по
нимать, что мы живем в рыночной 
экономике, и вся наука, которую 
имеем - рыночная. География... Она 
везде. И может решать практичес
ки все задачи сегодняшнего дня и 
будущего.

- Можно быть географом, не 
выезжая за пределы родного 
города или области?
- Существует точка зрения, что 

географ - не тот, кто имеет специ
альный диплом, а любой человек, 
который ориентируется в окружаю
щем пространстве. Географические 
знания есть у всех: мы все смотрим 
новости и представляем, где что на
ходится. Просто географы могут ска
зать больше.

- Инвестиционная привлека
тельность, риски стали поня
тиями географическими. По 
оценке агентства «Эксперт» 
за 2004-2005 года первое 
место по сочетанию высоко
го потенциала и умеренного 
риска занимает Санкт-Петер
бург. Прошлый год не изме
нил картину?
- По объемам иностранных, 

внутренних инвестиций и даже с 
учетом скрытых инвестиций лидером 
стала Москва. В этом и географи
ческая причина. Ведь представление

о России - это прежде всего пред
ставление о Москве. Но Тюменс
кая область тоже в лидерах. Так, в 
2005 году Евросоюз провел оценку 
качества жизни в целом на планете и 
в России в частности. И оказалось, 
что только три субъекта Федера
ции соответствуют среднеевропейс
кому качеству жизни: это Москва, 
Тюменская область и Республика 
Татарстан. Но географы загляды
вают в будущее с опаской. Если не 
поддерживать районы нашей об
ласти, Тюмень станет просто ги
пертрофированным центром. Он 
уже такой, опасно, когда население 
начинает стекаться в один город. 
Сегодня точную цифру численности 
населения Тюмени никто не может 
сказать (официальная статистика за 
2002 год оглашала 554 тыс. чело
век, неофициально говорили о 800 
тысячах).

- Каким риском характеризу
ется сегодня Тюменская об
ласть?
- По российской методике 

низким риском, хотя если посмот
реть в глубь области, обнаружится 
разброс рисков (от очень высоких 
до умеренных). В Тюмени можно 
легко зарабатывать деньги, но если 
с той же продукцией вы придете в 

Тобольск, появятся проблемы. С по
литической точки зрения у нас все 
стабильно, нет кардинальных эколо
гических проблем, есть перспекти
вы роста. Поэтому у нас умеренные 
риски по международной классифи
кации и низкие по российской.

- Юрин Владимирович, 
почему вы стали заниматься 
именно югом области?
- Наверное, потому что сам 

оттуда - из Заводоуковс кого района 
- провинции, про которую, собс
твенно, и пишу. Мне всегда нрави
лись карты - смотрел - думал: как 
же там на самом деле? Первое мое 
путешествие из дома было как раз 
в Тюмень - в университет. Когда я 
поступал, все вокруг говорили, что 
экологи никому не нужны. Даже 
когда практику проходили, слыша
ли это. Но мы окончили учебу, и 
все устроились на работу. Стали 
зарабатывать деньги на том, о чем 
говорили на лекциях. И ни один 
однокурсник, даже троешник, не 
сказал, что пошел на географи
ческий факультет зря. Я сегод
ня заведую сектором баз данных 
природно-ресурсной информации 
«СибНАЦ», преподаю и живу 
географией (Разве этого мало? - 
Прим. авт.).

ОЛЬГА КУДЕЛЬКО

Илья Чернышев - личность в 
институте государства и права извес
тная. Хотя бы потому, что является 
председателем студенческого науч
ного общества, творческим курато
ром института, стипендиатом ученого 
совета ТюмГУ, победителем внутри- 
вузовских и региональных олимпиад 
сразу по нескольким предметам.

К выбору профессии подходил 
ответственно: «просто оценил, что 
умею доказывать свою точку зрения, 
имею навыки публичного выступле
ния, проявляю интерес к законода

Разные роли Ильи Чернышева
тельству». Потому сразу отправился 
в ИГиП. И там его приняли без эк
заменов, взяв во внимание победы в 
областных олимпиадах по обществоз
нанию и аттестат с пятерками.

Илья решил стать юристом. 
Очередным в своей семье. Старт 
дал еще дед - один из основателей 
Челябинского юридического техни
кума. Стал адвокатом отец, через год 
получит второе высшее образование 
(юриста) мама. К тому же младший 

брат Даниил, воспитанник 
гимназии при университе
те, тоже посматривает вслед 
старшим - готовится к пос
туплению в ИГиП.

Естественно, дома у 
Чернышевых специальность 
ощущается: обширная биб
лиотека юридической ли
тературы, разговоры по 
интересным и спорным воп
росам в профессии.
' Способности к публич

ным выступлениям Илья 
обнаружил еще в школе, а 
учился он в школе №35, и 
надолго задерживался в ее 
стенах - шли репетиции те
атральной студии. До сих 
пор помнит постановку по 
пушкинской «Сказке о зо
лотой рыбке», где исполнял 
роль старика.

В 9-м классе Илья 
занял призовые места в го
родских олимпиадах по рус
скому языку, информатике, 

биологии, химии, а главное, первое 
место в областной олимпиаде школь
ников по обществознанию.

- Уж не золотая ли рыбка по
могала побеждать по абсолют
но разным предметам?
- Не знаю, наверное, все-таки 

мой девиз - жить так, чтобы не 
жалеть ни об одной прожитой секун
де. А к морю синему я езжу каждое 
лето, но не «кликать золотую рыбку» 
- отдыхать в университетском лагере 
«Солнышко».

Есть в биографии Ильи факты 
занятные. Четыре года Илья был 
членом городской молодежной об
щественной организации «Вега», год 
был комиссаром в педотряде «Това
рищ», в 2004 году (после окончания 
гимназии) он работал бригадиром 
в отрядах мэра. Бригада его была 
творческой, а называлась «Ух, За
хватывает дух».

Естественно, что в университе
те Чернышев стал не только учить
ся, но и участвовать в различных 
мероприятиях. Он с 1-го курса яв
ляется куратором творческого на
правления, а на сцене может и петь, 
и выступать в театральных поста
новках. Среди его ролей - Иван 
Грозный, Король Артур и даже су
масшедший преподаватель (лучшая 
мужская роль «Дебюта первокурс
ника-2004»).

- Илья, вам понравилось быть 
в роли преподавателя?
- Да, и не только на сцене. 

Мне довелось вести мастер-класс 

- небольшой правовой ликбез - 
для школьных лидеров на слете. 
И знаете, это было увлекательно. 
Мне было бы не в тягость в сво
бодное от основной работы время 
вести какой-нибудь факультатив. 
Тем более известно, что настоя
щий успех приходит только к тем 
юристам, которые гармонично соче
тают и практику, и науку в своей 
деятельности.

- Судя по оценкам, студент 
вы замечательный. Перед эк
заменом, как перед выходом 
на сцену, волнуетесь?
- Уже нет. К третьему курсу по

явилась уверенность в своих силах, 
что смогу сдать любой экзамен. 
Потому что как подготовишься, так 
и сдашь. Правда, есть еще один 
момент, чисто психологический. У 
меня всего одна четверка, и в том, 
что мне ее поставили, был глубокий 
педагогический смысл. Теперь я от
ношусь к сессии более серьезно и 
ответственно.

- Вы учитесь на Згм курсе, 
около полутора лет работаете 
по специальности. По вашим 
наблюдениям, юрист в нашем 
обществе - роль, то есть про
фессия мужская?
- Юрист - профессия многогран

ная. В общественном сознании она 
скорее мужская, а на деле видно, что 
очень большой процент юристов - 
женщины, например, 2/3 судейского 
корпуса России - представительницы 
слабого пола. Наверное, в женщине 

больше стремления к справедливос
ти, порядку. Но я придерживаюсь 
мнения, что в нашем деле - слож
ном и тяжелом - должно работать 
больше мужчин.

- По вашему расписанию до 
обеда вы юрист, после обеда
- студент. Кем вам ощущать 
себя комфортнее?
- Юристом. Особенно после 

того, как появилась уверенность 
в своих силах, профессиональные 
навыки, открылись некоторые сек
реты выбранной специальности.

К слову, практика оказала вли
яние на учебу. Стало намного легче 
воспринимать материал на занятиях - 
бывает так, что с пройденным сегод
ня столкнусь на рабочем месте уже 
завтра. Поневоле приходится быть 
внимательнее на лекциях.

- Можно узнать, о чем мечта
ет студент Чернышев?
- Самое главное в жизни - это 

семья, дети. Какой толк от всех про
фессиональных успехов, ради кого 
все делается? Ради семьи. Семья 
должна быть хорошей. Я мечтаю, 
чтобы у меня была именно такой, 
дружной и счастливой. Семья дает 
силы, уверенность в себе. А в карь
ерном плане хочу создать свое дело. 
На 4-5-м курсе с двумя однокурс
никами (мы играем вместе в «Что? 
Где? Когда?) планируем попробо
вать свои силы в юридическом биз
несе - конкуренция на этом рынке 
высокая, но мы привыкли решать 
сложные проблемы.
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Свой шанс
на зрелище 

мы упустили?
СТАС ГЕЦЕВИЧ

На недавнем заседании УЕФА 
в Кардиффе было принято решение, 
что футбольный ЕВРО-2012 прой
дет в Польше и Украине. Таким 
образом, футбольная Украина опять 
дала щелбан по носу футбольной 
России. Я уже как-то раз анали
зировал тенденции развития самого 
популярного вида спорта в мире на 
двух самых футбольных государс
твах постсоветского пространства. 
По общему уровню развития фут
бола наши страны находятся где-то 
рядом, а вот по достижению конк
ретных результатов на международ
ной арене стоит признать, Украина 
находится серьезно впереди. И про
ведение ЕВРО - очередное меж
дународное достижение соседей. 
Конечно, с одной стороны, надо 
порадоваться за братьев-славян, они 
получили возможность устроить на 
своей земле грандиозный футболь
ный праздник. Но, с другой сто
роны, не покидает чувство, что на 
их месте могла быть наша Россия- 
матушка.

Еще совсем недавно всевластный 
Вячеслав Иванович Колосков вы
двигал кандидатуру России на про
ведение ЕВРО-2012 года, и наша 
страна прошла первый отборочный 
тур. Впоследствии в футбольном хо
зяйстве страны сменилось руководс
тво, которому, видимо, виртуальный 
ЕВРО чем-то помешал, и Россия 
сняла свою кандидатуру.

Сейчас отошедший от дел Вя
чеслав Иванович взахлеб утвержда
ет, что наша страна в одну калитку 
бы вынесла всех конкурентов за 
явным преимуществом. Вопрос 
спорный, но все же мне видится, 
что мы на данном этапе более под
готовлены политически, экономичес
ки, и инфраструктурно, чем поляки 
и украинцы.

Судите сами, в Польше хромает 
и экономика, и бывшего президента 
под старость лет судят. На Укра
ине вообще непонятная политичес
кая обстановка, и как страна будет 
жить в ближайшее время, не знает 
ни один житель Незалежной. А что 
говорить про 2012 год? Хватит ли 

им, например, газа, чтобы постро
ить стадионы? И хватит ли хотя бы 
просто денег? Инфраструктура пока 
отсутствует.

У нас же ситуация диаметраль
но противоположная. Футбол, осо
бенно экономически, развивается 
просто широченными шагами. Ста
дионы и поля строятся. Гостиницы, 
аэропорты, базы... Все либо есть, 
либо в скором времени будет. И 
это строится пока просто. Сложно 
представить, какими бы это темпа
ми оно развивалось, если бы уда
лось выиграть гонку за ЕВРО. 
Вполне возможно, мы бы стали к 
2012 году самой современной фут
больной супердержавой. Но госпо
дин Мутко (глава РФС) от этого 
сам и отказался. Может быть, у 
него и были на это объективные 
причины. Но наш народ заслужил 
такой праздник! К тому же если 
предположить, какая может по
добраться к этому времени нацио
нальная сборная России. Основная 
часть ее футболистов сейчас только 
начинает свой футбольный путь. 
Тому же Игорю Акинфееву, вра
тарю сборной России, в 2012 году 
будет только 26 лет, что для голки
пера считается детским возрастом. 
А так остается надеяться на то, что 
России хотя бы дадут Олимпиаду 
в 2014 году. Но там не будет фут
бола. Зима.

Теперь наше футбольное руко
водство говорит о том, что будут 
выдвигать кандидатуру России 
на ЕВРО-2016. Давайте прики
нем. Восточной Европе достают
ся крупные форумы очень редко. 
Это прерогатива больших футболь
ных государств, таких, как Италия, 
Германия, Англия. Те же британцы 
тоже всерьез рассматривают выдви
жение своей страны на 2016 год. 
Тут стоит напомнить, что англича
не проводили у себя ЕВРО в не
далеком 1996 году. И почему мне 
кажется, что шансов у них будет 
много, чтобы принять этот турнир. 
Поэтому как бы не вышло так, что 
свой реальный шанс мы опять упус
тили? И что-то стоящее на фут
больном небосклоне подвернется 
России не раньше чем через 20 лет. 
А может, будем верить?

ПОСЛЕ СОБЫТИЯ

«Ч каждого из нас теперь 
есть свой маршрут по Праге»

ОЛЬГА ЧИРКОВА

«Ведьма! Ведьма», - неистово 
кричали рассвирепевшие мужчины, 
заталкивая в большую клетку сту
дентку 2-го курса эколого-географи-I 
ческого факультета ТюмГУ. Дальше I 
было нечто страшное - удары плет
ками, обрызгивание водой, и - о, 
ужас, клеймение только что выта
щенными из огня щипцами.

Прощальный ужин в старинном 
замке в центре Праги был в самом 
разгаре. «Ведьмой» неожиданно для 
всех (и ее самой) оказалась одна из 
тюменок, которая в составе группы 
приехала на стажировку в Чехию.

Девять дней, которые потряс
ли девятнадцать студентов эколого
географического факультета ТюмГУ, 
были необычайно красивы. Ребята 
жили в Праге, а ездили в Карловы 
Вары, Кутную гору, горнолыжный 
курорт и другие известные на весь 
мир места.

Посещали множество отелей, 
а жили в «Думе». Но, несмотря на 
такое название (в переводе «дом»), 
домом - теплым и родным он им не 
стал - слишком насыщенной, полной 
экскурсий была программа. В конфе
ренц-зале отеля проводились лекции 
(180 часов) по важным темам, каса
ющимся основ законодательства ту
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ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР (ИЗБРАНИЕ) НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

доцентов по кафедрам:

- предпринимательства и таможен
ного дела;

- экономики и управления собс
твенностью;

- правоведения;
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ристической деятельности в Чехии, 
организации туризма, лицензиро
вания, работы персонала и многого 
другого. Кроме этого, студенты по
лучили пакеты деловой документации 
по приемам эффективности рекламы 
в туризме, требования к персоналу в 
чешской турфирме, особенностям ме
неджмента в туристическом бизнесе.

Выбор именно этой страны был 
не случайным. В Чехии высоко раз

вита сфера туриз
ма: она формирует 
около 20/о бюдже
та государства. При 
том Чехия является, 
пожалуй, самой не
дорогой европейс
кой страной. Своей 
большой популяр
ностью среди турис
тов отдых в Чехии 
обязан прежде всего 
удачному сочетанию 
европейского серви
са и низким ценам. 
Именно поэтому 
туры в Прагу и Кар
ловы Вары, относя
щиеся к бюджетному 
туризму, являют
ся лидерами среди 
туров в Европу.

Там знают, что 
значит ценить свою 
историю и привле
кать отдыхающих. 
И этому ездили 
поучиться студен
ты ТюмГУ, специ
ализирующиеся на 
кафедре социально
культурного сервиса 
и туризма.

старших преподавателей по ка
федрам:

- правоведения (2 вакансии);

ассистентов по кафедрам:
- предпринимательства и таможен

ного дела (2 вакансии);

Ребята ехали на стажировку 
подготовленными - еще в Тюмени 
прочитали литературу по далекой 
стране, а там воочию ощутили пре
лесть старинных замков и костелов, 
готических дворцов и прекрасных 
парков.

- Благодаря жителям Праги, 
столица Чехии до сих пор не утр? 
тила своей старинной красоты. Па
норама бесчисленных разноцветных 
крыш, отливающих золотом куполов 
и башен просто пронизана дыхани-(( 
ем истории, - делится впечатления
ми студентка Екатерина Ханжина.
- Это страна размеренная и спокой
ная, не терпящая суеты.

- Очень хотелось бы туда вер
нуться еще раз, - говорит Ольга 
Токмакова. - Но уже в качестве 
туриста. Еще раз посетить те эк
скурсии, которые, надеюсь, когда- 
нибудь мне посчастливится вести 
самой.

- Нам задавали вопросы по 
Чехии - казалось бы, чужой для 
нас стране. Но за столь короткое 
время, благодаря своему обаянию и 
простоте, она стала для нас родной,
- продолжает Вилена Кубракова. - 
Поездка была необычайна интерес
на и полезна. В конце ее мы сами 
провели пешую экскурсию по городу, 
получили международные сертифи
каты о прохождении стажировки. 
Теперь нам предстоит писать отчет 
о практике, подводить итоги.

- У каждого из нас теперь есть 
свой маршрут по Праге, - улыба
ясь, сказала заведующая кафедрой 
социально-культурного сервиса и ту
ризма эколого-географического фа
культета ТюмГУ Н.А.Балюк. - И 
у меня тоже.

Документы направлять по адресу: 
г.Тюмень. ул. Семакова. 10. Тюменский 
государственный университет, управле
ние по работе с персоналом. Специалист 
отдела научно-педагогических кадров: 
Маигинова Надежда Вячеславовна Кон
тактные телефоны: 46-12-31. (518). 
Электронная почта Personal@utmn.rn
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